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岁月带不走的面容

以艺术的方式重返自然
可能是这几年看展有点少了的缘

故，好像很久都没有在某个展厅里经历

特别让人眼睛一亮的时刻了。这次在

明珠美术馆看到的那几件曹晓阳的纸

本木炭作品算是例外。

最先入眼的五幅《“咫尺之间”系

列写生》，每幅尺寸略大于普通打印

纸，都是无人的风景，以纸本木炭这两

种极简材料，制造出兼有黑白摄影和

水墨山水的意趣，语言文字无法传达

的视觉效果。虽然只是那么小小的一

幅，但是弥漫在画面的氤氲的气氛会

把你整个人包围进去。于是，无人的

风景中就有了你。

紧挨着它们的另外几幅更大尺寸

的作品，也是如此——真的只能说“也

是如此”，并不因为它们的尺寸更大而

“更是如此”。

有意思的是，其中一幅的画面，就

像是无人机在山峦和云雾之上俯拍出

来的景象，在宁静之中蕴含着暗暗躁动

的力量。这种特殊的视角发出强烈的

提示，让人感觉到自己作为观看者的存

在和自己的观看行为的发生。我们知

道，中国古代山水画的“散点透视”也不

是自然而然的视角，但是我们从来都不

觉得那是不自然的。而这种“无人机视

角”却又似乎有所不同。“无人”的视角

恰恰更是“有人”的视角。

毕竟，艺术是人为的东西。即便是

无人的风景，一旦进入艺术作品，也就

必然是有人的。它是被人、对人呈现出

来的自然。这个以“重返自然”为题的

展览开头的那些摄影作品，那些无人的

画面，清清楚楚表明了人在自然中的活

动，尤其是人对自然的改变，既有直接

作用于自然环境的改变，也有在拍摄过

程和后期制作中，在光线和色彩上的改

变。当然，也有相反的迹象，黄沙漫过

边界，逐渐覆盖白色的平整的水泥地

面，让我们想到曾经亲眼目睹的自然界

的修复力量。

这些都是历久弥新的话题，说它们

是艺术永恒的“母题”（motive）也不为

过。只是每次重复这些母题，每次“重

返自然”，都需要有所推进和变化。就

此而言，这个展览从整体上流露出来的

对于自然的态度值得赞赏。尽管艺术

家们相互之间往往有鲜明的差异，大概

也很难让他们一致认同任何一种观念，

但是，他们的作品放在一起，调配出一

种共同的氛围，形成一种对于自然的态

度。它超越了傲慢与谦卑。不管是无

意识的傲慢，还是自觉的谦卑，都是作

为隔离于自然的人面对自然的态度。

而在真正“重返自然”之前，不如把两者

都放下，以新的认知和意识为背景，庶

几乎重现古人，比如庄子，与自然之间

的浑然无间。

王璜生在植物照片基础上制作的

水墨拓印和设色拓印也别具一格。他

采集珠江源的各种植物枝叶作为标本，

制作出重重叠叠、深深浅浅的光影效

果。而他在前期进行的采集，也可以视

为艺术创作的一部分。它显然不同于

人类自古以来就不断从事的，出于生活

需要、科学研究或环境保护等各种目的

的采集，而又几乎不可避免地唤起了对

于它们的直接的或间接的经验和记

忆。这些经验和记忆重合叠加在最终

完成的艺术作品的光影之中。

从采集，到耕种、驯养，再到生产、

制作，人类为了获得安全、解决生存需

要，不断脱离、逃避自然而又返回、利用

自然。随着现代科学技术的发展，几千

年来的人类生活方式在最近几百年、

几十年来，越来越快速改变。21世纪

初，全世界城市人口超过农村人口，标

志着人与自然的距离扩大到了前所未

有的程度。人们习惯于生活在完全由

人工制造的而非自然的空间环境。“回

到大自然的怀抱”，在很多时候，只不

过是广告里的一句陈词滥调。“重返自

然”也只能是一种艺术行为，很难是一

种日常生活方式。我们作为观赏者，

进入展厅，进入各种绘画、影像、雕塑

和装置作品，跟随艺术家们以艺术的方

式“重返自然”。

而所谓艺术的方式，落实在艺术家

们的创作过程，说得更具体一点，在于

他们所采用的技术手段：有较为传统的

绘画、摄影、拼贴，也有较为新奇的微

喷——实际上，传统的技术也可以有探

索性的成分，而新奇的技术手段，准确

地说是对现有技术的尝试性的挪用。

有些技术显然需要经过长期的、专业的

练习才能运用，有些技术，艺术家大概

也跟我们这些外行或业余爱好者一样，

边学边做。而所有的技术手段以及相

关的工具、材料，归根到底，也是以不同

方式认识、利用自然，然后，借助于它

们，重返自然。

说到这里，想起有一种说法：我

们从来都没有真正离开自然，因为我

们的灵魂所寄寓的身体，就是最切近

于我们的自然。在这个展览中，只有

少数作品出现了身体，抽象的、形式

化的身体，或者，以身体不在场的方

式来表达它的存在。那是两件仅用

于展示的服装，在简单剪裁的布料上

缀满了陶瓷烧制的蓝白两色的小小

的蝴蝶。这些蝴蝶吸引了你的注意

力，同时让你感受生命的短暂和绚

丽。在中国传统文化的语境中，陶瓷

的制作过程充满了与生命和成长相

关的寓意，而陶瓷的器物也特别与人

相亲，在日常生活中维系着人与自然

的关联。

狄德罗感叹说，有多少人从来没有

看见过自然，将来也永远看不见自然。

现如今，又有多少游客“回到大自然的

怀抱”，只不过是换一个地方拍照、玩游

戏？艺术家们以他们的作品，以他们的

态度、行为和技术手段，作出了示范：以

艺术的方式，以一种更加自觉、主动、投

入的方式，重返自然，那是所有人都可

以在不同程度上做到的事情。

宝姐姐这人啥都好，就是太唠叨，

见谁劝谁。劝宝玉好好学习，劝邢岫烟

不要戴玉佩，劝黛玉不要读杂书……

咦，不是说好“不干己事不张口，一问摇

头三不知”？您这简直是大观园第一懂

王啊。

对她的小堂妹薛宝琴，她管得就更

多了。

宝琴写了十首怀古诗，最后两首有

关《牡丹亭》和《西厢记》，宝钗看得刺

眼，她说：“前八首都是史鉴上有据的，

后二首却无考。我们也不大懂得，不如

另做两首为是。”

还有宝钗不懂的？当然不是。她

是太懂了才说这个话，这话意思是：咱

们女孩子家家的，不许懂这个。

宝琴还没说话，黛玉忙拦着，说：

“这宝姐姐也忒胶柱鼓瑟、矫揉造作

了。两首虽于史鉴上无考，咱们虽不曾

看这些外传，不知底里，难道咱们连两

本戏也没见过不成？那三岁的孩子也

知道，何况咱们？”

“胶柱鼓瑟”这个词，我是在这第一

次看到的，书中解释为用胶粘住瑟上的

柱子，比喻拘泥固执而不知灵通变化。

后面紧跟着一个“矫揉造作”，批评的意

思很明显了。

之前黛玉对宝钗，最多就是阴阳，

两人“孟光接了梁鸿案”后，黛玉还对宝

玉夸她好，这次为什么说得这么不客

气？我是后来才看明白这一节的，看明

白之后，不由感慨，林姑娘啊，真是一个

太知道好歹的人。

说回之前宝钗劝黛玉，是因为黛玉

在大庭广众之下随口说出《牡丹亭》的

句子。宝钗私下里找到她，劝她不要读

那些“小黄书”，因为“见些杂书，移了性

情，就不可救了”。

这话说的，是不是有点交浅言深

了？宝钗不是没吃过亏，那回她劝宝

玉，宝玉抬脚就走，把她一个人晾在那，

尴尬了一会儿，自己消化掉了事。黛玉

就算没这么过分，来一句“啊对对对”也

够噎人的。

然而黛玉的反应是，听了宝钗一席

话，“垂头吃茶，心头暗服，只有回答

‘是’的一字。”

不但是服，而且感激涕零。后来她

跟宝钗说了一通掏心窝子的话，说自己

最是个多心的人，一直当宝钗有心藏

奸，听宝钗那一通劝，才发现自己错到

如今。她长到十五岁，竟没有一个人像

宝钗这样教导她。以前湘云说宝钗好，

她听了还不受用，现在感觉自己是不如

宝钗，要是宝钗说那些，被她发现了，她

是不会轻易放过的。

看林姑娘自陈这曲曲折折的心路

历程，只感叹她真是赤诚之人。她诚实

地面对内心，诚实地表达，人生苦短，她

舍不得把精力花在套路上，她的一言一

行，也因此值得被珍惜。

但我也是有困惑的，宝钗的那个

话，她是真的服了吗？真的就跟宝钗统

一认识，认同人生识字糊涂始，女孩子

更是要做做针线算了吗？黛玉对宝钗

的服，到底服的是什么？

书中是有个回应的，就是在薛宝琴

写怀古诗这一回。

薛宝琴写这十首诗，说是十首诗

谜，但大家都猜不出来，谜底是啥并没

有揭晓。诚实说，看上去也不像谜语，

比如这首《赤壁怀古》：

赤壁沉埋水不流，
徒留名姓载空舟。
喧阗一炬悲风冷，
无限英魂在内游。
一点谜语的章法也没有，根本没

法猜。

我有点怀疑，作者也不知道答案。

他让这十首诗谜出场，就像让薛宝琴出

场一样，是功能性的，主要是为了表现

林黛玉。让黛玉通过维护宝琴，来为自

己辩护。

黛玉并不觉得知道《西厢记》和《牡

丹亭》就不对，不看书，总看过戏吧？大

环境就是这样，假装有一双从没被玷污

过的耳朵有意思吗？

这就是黛玉，她的赤诚里也带着些

许狷狂，这个世界有太多可笑的谎言，

她不想配合它的表演。

那么，她这算呛声宝钗吗？也不

算，正相反，她这是在维护宝钗。宝琴

是宝钗的堂妹，写了这么两首诗，明晃

晃地谈宝钗认为的“小黄书”里的人与

事，宝钗多少有点被打脸。

黛玉用非常不屑的口气，说宝琴不

见得就是看了书，也可以是从戏里知道

的，看戏都是大人带着看的，总不会违

法吧。这种说法，明面上是给宝琴台

阶，实际上是给宝钗台阶下，她为自己

辩护的同时，也维护了宝钗。

然后探春帮腔：可不咋的。李纨也

道，宝琴就是走过这些地方嘛，“这两件

事虽无考，古往今来，以讹传讹，好事者

竟故意的弄出这古迹来以愚人。比如

那年上京的时节，便是关夫子的坟，倒

见了三四处。”

哈哈，争名人故居、名人墓地之风，

古已有之。传说中的人物，也逃不开被

谬认同乡的命运。到处都是，宝琴不是

可巧就遇上了？

李纨还说：“如今这两首诗虽无考，

凡说书唱戏，甚至于求的签上都有。老

少男女俗语口头，人人皆知皆说的。况

且又并不是看了《西厢记》《牡丹亭》的

词曲，怕看了邪书了。这也无妨，只管

留着。”

总之大家随了黛玉的口风，一口咬

定宝琴纯洁的眼睛没有看过“邪恶”的

原著，都是随便听到的，清白无辜。“宝

钗听说，方罢了。”她是得罢了，大家这

么齐心协力给她找台阶，再不下来就不

好了。

这一局，黛玉赢了，但宝钗也不是

输家，她赢得更多一点，验证了黛玉对

她的真心。

对宝钗，黛玉确实是服的，但服的

不是她的价值观，正相反，黛玉打心底

对她的价值观不以为然。但是同样是

不以为然，黛玉和宝玉的表现大相径

庭，因为“被偏爱者总是有恃无恐”，作

为荣国府最被偏爱的少爷，宝玉注意到

的，只是宝钗认为他做得不对，他不高

兴了。

而黛玉寄人篱下，除了宝玉，只有

贾母将她放在心坎上。在宝钗的谆谆

教导里，她听到的是关切，是为自己好

——还是那句话，别人只在乎你飞得高

不高，只有爱你的人，才会注意到你飞

得那么高，会不会不安全。

黛玉没那么在乎自己的安全，但她

在乎有人在乎自己的安全。让人知道

她看过那些书，是会带来麻烦啊，宝钗

和她的兄弟姐妹不都因为看这些书挨

过打吗？

她在宝钗的话里，听到的是对自己

的担忧，而爱，常常是通过担忧体现

的。单是这一点，就让她心花怒放，以

至于人前人后对宝钗表白，各种方式维

护她。宝钗可能自己都没想到有这么

热烈的回应，以至于都有点尴尬了。

今年6月28日，中央电视台戏曲频

道的《典藏》栏目播放了一段《沙家浜 ·智

斗》录像，由这出戏原排主演赵燕侠、马

长礼、周和桐合作演出，时间是1977年，

在纪念延安文艺座谈会讲话发表35周

年的晚会上。虽然只是《智斗》一个片

段，却引起了很大反响。视频被转载到

网络上，引来了几百条评论与弹幕。因

为这个首度面世的版本太珍贵了，是目

前所见1976年后赵燕侠、周和桐、马长

礼三人合作《沙家浜》的唯一视频资料，

仅“远走高飞难找寻”一句响遏行云的唱

腔，就让人看到了前辈艺术家在黄金时

期的功力。

其实这几年来，《典藏》栏目经常会

给戏曲曲艺的从业者、爱好者带来一些

惊喜，依靠央视丰沛的库藏资源，加上编

导的用心设计，很多难得一见的影像资

料令人有“横空出世”之感。一些远去的

背影，借助这个栏目又回到了今人的视

野，熟悉的面容下，是可以引发无数次慨

叹的绝艺与风华。

戏曲影像文献的新生
对于戏曲、曲艺来说，艺术与科技着

实打了一个时间差，20世纪上半叶，是

京剧、曲艺、地方戏最繁盛的时代，但能

真正作为艺术记录的只有录音，主要介

质是黑胶唱片。一面78转的粗纹唱片，

只能录制三到四分钟。早期零星的京剧

影像文献，像1905年谭鑫培在北京拍摄

的《定军山》片段，1920年梅兰芳在上海

商务图书馆拍摄的《天女散花》《春香闹

学》等片段，1937年吴幼权为余叔岩拍

摄的《托兆碰碑》、张伯驹四十寿辰堂会

上“伟大的《失空斩》”等等，几乎都成了

坊间传闻，烟云浩渺，总有人说存在，可

从未见过庐山真面目。20世纪50年代

后，录音技术发展了，钢丝录音、开盘磁

带，能够录下戏曲艺术家更加完整的实

况、静场录音，但影像录制仍然稀缺。即

如京剧，也只有梅兰芳、程砚秋、尚小云、

马连良、谭富英、周信芳、裘盛戎、张君

秋、李少春等第一流的艺术大师，才保存

下几部完整的有声电影，连“四大名旦”

之一的荀慧生都因为各种人事原因，没

能留下完整的影像资料。许多精彩绝伦

的舞台表演，永远留在了文字描述里。

这种历史的遗憾，是永远无法弥补的。

到20世纪70年代之后，录像技术总

算开始广泛应用，彼时京剧界开宗立派

的大师，大半作古，所幸他们的第一代

传人还活跃在舞台上，得以留下了大量

影像记录。即使是大师的“摹本”“拓

本”，也有着很重要的艺术与文献价

值。仅就生行来说，北京的李万春、高

盛麟、谭元寿、李和曾、马长礼、张学津

等，天津的赵松樵、厉慧良、王则昭、程+

正泰、张世麟等，上海的张文涓、张少

楼、汪正华、小王桂卿、小高雪樵等，包

括票界名家朱家溍、谢许萍苏等，舞台演

出、排练教学各有颇多录像存世。昆曲、

地方戏、曲艺，亦是如此。这些录像，有

的保存在各级电视台，有的保存在研究

机构，有的保存在私人手里，直到本世纪

初，一些地方电视台还会定期播放一些

戏曲、曲艺录像，此后竟连这些影像资

料，也越来越少见了。

近年来，随着中国传统文化复兴的

热潮，戏曲与曲艺有了更多年轻的爱好

者，传播形式日渐多样化，一些以往少见

的录音、录像资料，被上传到网络，化身

亿千，带来更大的艺术影响。正是在这

种情形下，《典藏》栏目应运而生，以播放

戏曲、曲艺的历史影像为主，偶尔会插入

一些罕见的录音。随着选题内容的不断

拓展，越来越多的精品甚至孤品内容被

呈现出来，让更多人看到了传统戏曲真

正精华与魅力所在，引起了各种关注与

讨论，可以说是用传统戏曲的历史影像，

带来了新的活力。

舞台上的瞬间与永恒
从2020年8月开播至今，《典藏》选

播了大量20世纪70年代以来的戏曲、曲

艺录像，让今天的观众看到了很多艺术

家当年在舞台上最辉煌的时刻，一些久

违的剧目与唱段，也重新回到了银幕上。

如今说起京剧等戏曲艺术的式微，

似乎是一个断崖式的时代变化。事实上

至少在20世纪80年代，京剧演出市场仍

有一个比较红火的时期，许多演出的质

量非常高，观众的反响也强烈，在《典藏》

选编的很多节目中都有体现。比如老生

名家谭元寿，1982年为纪念谭富英逝世

五周年演出的《战太平》，无论唱念开打，

还是舞台节奏，堪称这出谭余名剧存世

的最佳影像，他1986年演出的《打金砖》

亦是名作，“太庙”一场，“抢背”“吊毛”

“甩发”“僵尸”等各种动作一气呵成，剧

场气氛之热烈，看录像亦令人觉得如身

临其境。当年谭元寿先生已经年届六十

了，对于如此年龄演《打金砖》，他曾幽默

地说“这个戏无非是摔孙子”，“现在的观

众，必须拿锥子扎才肯出血”。再如马派

名家张学津，自1970年由北京调到上海

工作，1982年曾以返校演出的名义在北

京西单剧场演出三天，剧目有《苏武牧

羊》《清官册》及《击鼓骂曹》《三娘教子》

双出，其时学津先生嗓音状态极好，舞台

上意气风发，三场演出除了《清官册》之

外都有录像。2021年9月，时值张学津

先生诞辰八十周年，《典藏》播出了纪念

专题节目，选取了当年他返校演出的实

况录像片段。虽然这些资料之前就有流

传，纪念节目里的版本，清晰度、色彩饱

和度却惊人的好，格外令人怀想这位大

艺术家，感慨他坎坷的一生际遇。

有些演出录像，可能当时看着“只道

是寻常”，时隔三四十年后再看，其中的

艺术价值、史料价值就很不一样了。那

时戏曲界、曲艺界举行的一些大规模纪

念活动，多是流派大师的亲传弟子参加

演出。1984年10月，梅兰芳诞辰九十周

年，北京举行了很盛大的纪念演出。

2022年7月，《典藏》播放了这次纪念演

出的多个录像：李玉芙演出的《虹霓关》，

这出戏梅兰芳至少从1913年一直演到

1951年，曾与梅葆玖父子合演，梅派弟

子演出此剧倒不多，是一份比较有参考

价值的记录；丁至云演出的《女起解》，这

位誉满津门的梅派弟子，虽为票友下海，

却是天津市京剧团的头牌大青衣，是梅

派艺术在天津的代表人物，她的演出录

像很少，这个《起解》格外稀见；陈正薇演

出的《打渔杀家》，此剧她曾与周信芳同

台演出，得到了梅兰芳的亲自指授，也是

梅派此剧的可信版本；沈小梅演出的《贵

妃醉酒》，是这出梅派经典剧目的重要再

现。时隔三十多年，当年的主演，有的已

成古人，有的年届耄耋，多亏有这些影

像，把舞台上的瞬间，变成了永恒。

不夸张地说，《典藏》播出的一些历

史影像资料，确实能“填补空白”“补史

书之阙”，如1975-1976年特别录制的

一大批传统京剧剧目，到底有哪些演

员、哪些剧目，至今尚无确数。《典藏》播

出的孙岳《空城计 ·斩马谡》，达子红《铡

美案》《斩黄袍》《华容道》《扫松下书》，

杨春霞《凤还巢》，岳美缇用昆曲演唱

《满江红》，李祥霆用古琴拟人声与尤继

舜合作演奏《珠帘寨》等，都是这一时期

录制的典型作品，几乎均为首次面世，

为这一批具有特殊意义的历史资料又增

补了新的内容。

让“典藏”传递下去
《典藏》这个栏目，为历史影像的保

护与传播，做了一个很好的范例。每当

看到这些珍贵的录像、录音，被完好保

存，连原始信息都记录得十分完整，不禁

要感谢当年的录制者、典守者。戏曲艺

术讲究传承，历史资料的保存传递也是

一样，从这个角度说，《典藏》的策划与编

导，在很忠实地履行着传承上的使命。

当然，这种浩繁的工程，仅靠一个电

视节目组是难以完成的，需要社会上更

多协作与支持，即如前文所述，还有许多

戏曲曲艺影像，散落在各级电视台、研究

所，以及个人手中，亟待整理和保护，这

也应该是《典藏》未来深耕的领域。

20世纪上半叶，除了一些私人影

像，有一些是正式录制发行的京剧电影，

像谭富英、雪艳琴的全部《四郎探母》，是

中国第一部有声京剧电影，直到1949

年尚有电影院播放，这种拷贝想必现在

仍有留存，同类的还有郝寿臣《李七长

亭》、李盛藻《空城计》、李万春《夜奔》

等，都躺在资料库里，等待着重见天

日。20世纪70年代后，各省市电视台

录制的戏曲类演出、访谈、教学节目就

更多了，这些音像文献整理的迫切性，

一方面在于介质本身的寿命，录像带也

好、磁带也好，需要尽早数字化，避免因

介质老化带来的损失；一方面在于信息

的考证与记录，大量细节随着主演者或

亲历者的离世，变成了永远的谜团，这

种教训实在太多了，所谓“亡羊补牢，为

时未晚”，这种工作可谓是与时间赛跑，

是有些抢救性质的。

或许对于一个电视栏目来说，呈现

这些艺术遗产可以有更多方式。2023

年2月15日，《典藏》节目组推出了一个

新的栏目《遇见当年》，节目主体用1951

年10月9日梅兰芳、刘连荣在天津中国

大戏院演出《霸王别姬》的录音，请李长

春、张馨月等当代演员做音配像，并编演

了一个故事，把梅兰芳演出此剧的前后

情节用电视电影的方式表现，由李光复、

刘铮等演员饰演。这期节目播出后，在

网络上引起了不少讨论，这版录音是首

次面世的珍本资料，这种用音配像穿插

故事演绎的方式，也是以往不甚常见的，

虽有不足之处，不失为一个很切实的尝

试。相较于影像，传统戏曲的各种录音

存世量更大，众所周知，京剧音配像工程

是1985年由李瑞环同志主持开展的，从

1994年到2002年集中录制了将近500

部，对于后人欣赏、学习京剧，具有启蒙

式意义。除了当年已完成配像的，还有

颇多类似1951年《霸王别姬》这种珍罕

录音，近些年被陆续整理面世，京剧、昆

曲、地方戏、曲艺均有很多。如果《典藏》

能遵循着当年京剧音配像的原则与方

法，用《遇见当年》这种模式，把更多未曾

面世的录音配以舞台表演复现出来，那

又将是一个意义深远的文化工程。

在如今这样一个流量备受关注的文

化时代里，能有《典藏》这样的电视节目，

还在为传统艺术的影像文献尽力耕耘，

本身就是一个很让人庆幸的事了。总有

一些可以抵抗住岁月侵蚀的人和事，就

像京剧舞台上那些传唱的经典、不谢的

容颜，我想若干年后，《典藏》这个为记录

和保存而生的节目，应该也会成为那岁

月带不走的面容。

——为《典藏》喝彩
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